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DéJ à 39 ans!

Par Martine Sirois

C'est en plein cæur de l'automne que le présent journal
vous est présenté, c'est en même temps, l'édition qui
représente le début de la 39e année d'existence du
Pierre-Brillant. Il en aura fait du chemin depuis
toutes ces années et ceci toujours dans le même but;
vous informer de l'actualité du moment présent de

notre coin de pays ainsi que garder en mémoire
différents évènements du temps passé.

Tout cela pour vous dire qu'au fil de toutes ces

années, le Pierre-Brillant est devenu Presque
qu'indispensable, il fait partie du quotidien de bien
des gens et pas seulement de ceux de Val-Brillant. |e
reçois des appels d'anciens résidents qui sont heureux
de recevoir des nouvelles de leur village natal. Ils me
disent être toujours en attente du prochain journal
à venir, ils ne veulent absolument pas manquer une
parution.

Le défi que l'équipe se donne pour les prochaines
années est d'intéresser une autre clientèle soit
les jeunes familles, les nouveaux résidents, nos
adolescents et nos tout-petits. Pour ces raisons, une
page de jeux a été ajoutée depuis un certain temps,
plus dèspace est offert à la chronique « Lécole nous
parle ».

Le 5 novembre prochain à la salle municipale à 19 h,
aura lieu l'assemblée générale annuelle du journal,
vous êtes tous les bienvenus. Vous avez le goût de

vous joindre à l'équipe ou encore vous avez des idées

de nouvelles chroniques, venez nous rencontrer. C'est
avec un réel plaisir que vous y serez accueillis. .
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@mpte rendu de la
municrpalité 2019

Par l'Équip e municipale

Dans le but d'informer davantage

les contribuables à l'égard
des actions effectuées par la
municipalité, nous avons cru bon
d'écrire un article identifiant les

divers travaux et actions réalisés

par l'équipe municipale tout au

long de l'année 2019. Pour simplifier
votre lecture, nous avons divisés
en trois catégories les différentes
actions réalisées en 2019 qui ont
contribué au développement et à

l'amélioration de notre village : les

travaux de la voirie, les loisirs, la
culture et le soutien aux organismes
et les activités diverses.

Ce fut une année chargée pour nos

employes de la voirie municipale.
Dans cette section, nous vous
présentons une Yue sur l'ensemble
des gros travaux qui ont été

effectués dans les rangs et chemins
de Val-Brillant.

Débroussaillage et
déchiquetage forestier des

fossés

Vous ttowerez ci-dessous une
énumération des travaux de

débroussaillage et de déchiquetage

forestiers complétés ou partiellement
complétés par l'équipe de la voirie
municipale:

. Deuxième rang ouest (de la route
Wallace jusqu' à Sayabec) ;

. Chemin Roy à partir du troisième
rang jusqu'au virage à 90 degrés;

. Route Bélanger et Saint-Amant;
partiellement complété ;

. Septième rang sur trois kilomètres.

Rechargement et réparation
de voie

Voici une liste des difftrents
rechargements et réparations qui
ont été fait dans les rangs et chemin
de la municipalité :

. Troisième rang ouest (partie
habitée) : rechargement granulaire
(MR5 : mélange d'asphalte réutilisé
et gravier) sur 800 mètres;

. Troisième rang ouest (partie non
habitée) : rechargement granulaire
(MR5) sur 600 mètres;

. Deuxième rang est: rechargement
granulaire (MR5) sur 400 mètres;

. Route Bélanger (entre le deuxième
rang et le troisième rang) :

rechargement granulaire (MG20 :

gravier) sur une distance de 800

mètres;

. Route Saint-Amant (entre

le troisième rang et le rang

"BÉ"psrU-oJ:"qessn"sqy-

La municipalrté a fait remplacer un
ponceau sur le troisième rang et un
second dans le deuxième rang. La
réparation dun des ponceaux sur
le rang Saint-Agricole a aussi été

effectuée.

Niveleuse

Un premier nivelage a été falt au

printemps dans tous les rangs

habités. Un second nivelage s'est

effectué durant les dernières
semaines dans la route Wallace,
le rang Saint-Agricole, le huitième
rang et dans l'accotement de la route
Val-d'Irène.
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Travaux de la voirie

Saint-Agricole) : rechargement
granulaire (MR5) sur 1600
mètres;

. Troisième rang ouest (partie non
habitée) : Réparation (ajout de

gravier), profilage et creusage de

fossés;

. Chemin Roy : travaux de

bulldozer sur environ 2 km pour
faire une forme à la route et ajout
de quelques voyages de gravier sur
les crans de roche;

. Troisième rang est, route Fournier,
virée du huitième rang et septième

rang : sept voyages de gravier pour
réparer les pires trous (encore

quelques voyages à venir).



Asphalte

Au printemps, l'équipe de la
voirie a procédé à la réparation de

làsphalte froide dans plusieurs rues

municipales et dans le deuxième
rang. De plus, une pose de scellant
ainsi quïn traitement de surface ont
été réalisés sur 500 mètres de long
dans le deuxième rang et 600 mètres
de long sur le chemin de la Sablière.

Nous avons procédé à la réparation
à lâsphalte chaude sur la rue Saint-
Pierre et la rue Saint-RaphaëI. La
route Lauzier a été refaite sur 2
kilomètres de long, soit de le la route
132 jusquau deuxième rang nous
avons procédé àfinstallation dune
borne-fontaine au coin de la route
et de la première rue. Finalement,la
rueLauzier a été refalte au complet;
l'installation de servitude d'eau
potable, l'aqueduc, la structure de la
route et l'asphaltage.

Abat-poussière

lJne première tournée pour le

traitement d'abat poussière a été

faite au printemps dans tous les

rangs habités de la municipalité.
En août et en septembre, la route
Wallace a été traitée.

Circulation et stationnements

Nous avons fait refaire les lignes
de la rue Saint-Pierre, la route
Lau'zier,le deuxième rang est, la rue
Champagnat et la rue Saint-Henri.

asphaltées, au fauchage (coupe

des herbes en bordure) dans les

routes et rangs principaux habités

et la création dïne virée pour les

camions de déneigement et autobus
scolaire sur le troisième et huitième
rang.

Chaque année, la municipalité
propose diverses activités et apporte
un soutien pour conserver la
dynamique présente dans le village.
Voici les principales actions et/ou
services qui ont été offerts à tous les

citoyens de la municipalité.
. Terrain de jeux : 42 jeunes ont pu

profiter du camp de jolur 2019;

. Mise en place de la nouvelle
politique municipale amis des

aînés (MADA) : ajout de banc et
poubelle sur la rue Saint-Pierre,
installation de bollards et une
diminution de la vitesse sur la rue
Saint-Pierre;

. Présentation d'un projet
pour la création d un parc
intergénérationnel auprès du
programme d'infrastructures
municipales qui pourrait
comprendre un jardin
communautaire, un espace de feu
public, un terrain de pratique de

golf, un jeu de pétanque et un jeu
de fer;

. Ouverture et entretien de la
patinoire durant la période
hivernale;

. Soutien à lbrganisation de tournoi
de tennis de Val-Brillant;

. Achat d'équipement et

fi.nancement pour le tournoi de

Pickleball;
. Soutien financier et matériel pour

la Fête de la citrouille et pour le
Val-O-Vent;

. Prêt de la cédrière à la Maison
des Familles pour les ateliers « Les

petits bricoleurs »;

. Prêt de la salle de conférence :

Cercle des fermières, journal le

Pierre-Brillant et CFLM ;

. Prêt de la cédrière pour le party de

Noël du service incendie;

. Prêt de la patinoire, du parc Alfred
Lavoie et soutien financier pour le
party des Amirams de la Vallée;

. Soutien matériel pour la soirée

célibataire de la Matapédia;

. Soutien pour l'impression du
journal le Pierre-Brillant ;

. Financement du grand prix
cycliste 20J9;

. Financement pour le marché
public matapédien;

. Soutien frnancier à Xavier Lalime
pour représenter l'Est-du-Québec
en volleyball;

. Soutien financier au CFLM :

Entente de développement local;

Défi Vélo plein air

Divers

Au printemps, nous avons procédé
au balayage de toutes les rues

En plus des différents services et
actions, la municipallté a apporté
son soutien à diftrents organismes
et comités. En voici quelques-uns :

Octobre 2019 . Le Pierre-Brillant 5
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. Budget participatif à l'achat
d'équipement pour l'école de

musique de Val-Brillant et soutien
financier;

. Soutien flnancier et prêt
d'équipement pour la course
familiale;

. Soutien financier pour le 125'de
Sayabec

. Prêt du local de la maison des
jeunes à l'année.

De plus, la municipalité organise et
coorganise avec plusieurs comités
des activités ouvertes à Ia population
pour conserver le dynamisme
et l'animation déjà très présente

depuis de nombreuses années. Voici
une énumération des activités qui
ont eu lieu dans votre municipalité
durant l'année 2019 :

. La course familiale du printemps;

. La frte de la pêche;

. Le tournoi de pêche et le
Val-O-Vent;

. Le souper des bénévoles;

. La fête de la citrouille;

. Linauguration de la place
Marie-Louise Smith;

. La conception de la capsule
temporelle;

. lJne soirée country et une
épluchette de blé d'Inde;

. De I'animation avec la
kinésiologue Anne Bellavance
Roy au parc Alfred Lavoie;

. La tournée de voile mobile (cours
et initiation à la voile);

. Organisation de lâccueil du Défi
vélo plein air;

. La randonnée àvélo (fête nationale)
et un parcours d'habiletés;
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La fête de la citrouille

. Le marché Cedar Hall;

. lJne distribution d'arbres gratuits
aux citoyens;

. lJne corvée de nettoyage dans le
parc des Bois et Berges;

. La fin de semaine municipale à

Val-d'Irène.

Finalement, la municipalité a

contribué à la protection de

l'environnement en apportant
des modifications sur certaines
procédures pour contrer le
myriophylle à épi et en utilisant
diftrentes méthodes de préventions
pour protéger les citoyens de la
berce spondyle dont:
. Lajout d'une station de nettoyage

pour les embarcations sur le lac;

. Lajout d une chaîne avant l'accès à

la marina et une affiche pour faire
plus de prévention;

. Le retrait mécanique et manuel
de la berce dans les parcs

municipaux;
. La prévention et laprocédure pour

contrer la berce dans le bulletin
municipal.

Cela résume donc la majorité
des actions entreprises par la
municipalité en ce qui a trait aux
travaux de la voirie, les loisirs, la
culture et le soutien aux organismes
ainsi que les diverses activités

offertes par la municipalité et les

diftrents comités organisateurs.
Sachez que nous prenons à cæur
vos besoins et vos désirs et tentons,
chaque année, de mettre tout en

æuvre pour les réaliser. En espérant
que les différentes actions qui ont été

posées tout au long de l'année 2019

étaient à la hauteur de vos attentes,
nous souhaitons un développement
continuel pour la municipalité et
l'épanouissement pour chacun de

nos citoyens.

Merciàtous! .
Activités diverses

æ.æ
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Par Sophie Bouchard

Le 23 septembre dernier,
fut inaugurée la place

Marie-Louise Smith ainsi
que la conception de la
capsule temporelle de Val-
Brillant. Les gens étaient
conr.,iés à se joindre
à nous pour le grand
dévoilement de la plaque

commémorative nous
rappelant l'emplacement
de la maison de

madernoiselle Smith.
Cette maison fut autrefois
le bureau de poste entre
1890 et 1951 et administré
par Ia famille Smith. La

maison qui était, selon
plusieurs dires, d une
beauté sans pareil,
a malheureusement
été emportée par les

flammes en 2004.
Comme la maison fut un
monument important
dans la municipalité de

Val-Brillant, monsieur
Donald Courcy a proposé
de renommer le parc
« Place Marie-Louise
Smith". Nous aimerions
d'ailleurs remercier
monsieur Courcy pour
son implication lors
de la conception ainsi
que le jour même de

l'inauguration de la place.

lnauguration de la Place N/arie-Louise Smith
et de la capsule temporelle

« Madame Smith a été

une personne marquante
dans ma vie. J'habitais en

haut de la maison voisine
et je me rappelle ces étés

où mademoiselle Smith
m'amenait en pèlerinage

à Sainte-Anne-de-Beaupré
et à Cap-de-la-Madeleine. »

Donald Courcy, partenaire à

I'inauguration de la « Place

l,tl ari e- Lo ui s e S m ith ».

Place Marie-Louise Smith. Photo Sophie Bouchard.
Ce fut une belle occasion
pour lui de lui rendre un
dernier hommage. De
plus, on pouvait admirer
l'æuvre d un artisan
du village monsieur
Paul Aubut qui a conçu
une réplique presque

identique de la maison
de mademoiselle Smith.
C'étailt impressionnant
de voir tout le travail que

monsieur Aubut a pu
consacrer à la conception
de ce chef d'æuvre.

Nous avons ensuite
procédé à la conception
de la capsule temporelle.
Une idée ingénieuse d'un
jeune homme originaire
de la municipalité, Samuel
Pelletier (14 ans). L idée de

la capsule est d'inviter les

gens à remettre un objet
dans le coffre qui dormira
dans le sous-sol de la
municipalité jusquhu
175" anniversaire de la
municipalité, soit jusquèn
2064. Du haut de ses

14 ans, Samuel est venu
rencontrer en personne
le conseil municipal
en septembre 20fB
dernier pour présenter

«Je tiens à remercier
monsieur Ie maire et ses

conseillers d'avoir pris

le temps de m'écouter,

d'avoir accepté mon
projet. Je tiens aussi à

remercier les citoyens qui

déposeront des objets
pour les générations à

venir [...]. Val-Brillant aura

sans doute beaucoup
changé, mais une chose

est sûre, les habitants
pourront être fiers de leur
passé et confiants en

l'avenir. »» Samuel Pelletier,

concepteur de la capsule

temporelle.

« J'ai passé un bel hiver
2013-2014 à construire
aussi fidèlement que

possible cette maison de

notre patelin porteuse de

tant d'histoire. » lrlonsieur

Paul Aubut, concepteur de la
réplique maison ltlarie-Louise

Smith.

Nous vous invitons à venir
observer la plaque avant
le 4 octobre prochain
ou durant la prochaine
période estivale.

son idée ingénieuse. Le

conseil a, bien entendu,
accepté d'appuyer et

d'accompagner Samuel
dans sa démarche.

Octobre 2019 . Le Pierre-Brillant 7
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« C'est beau de voir !a

relève s'impliquer dans

les activités culturelles

du village. N'étant pas

native de la vallée, je reste

toujours enchantée du

sentiment d'appartenance
qui habite les gens du

coin et des gens qui

s'impliquent chacun

à leur façon dans la

communauté. » Sophle

Bouchard, responsable

de l'évènement pour la

m u nicip alité de V al - Brill ant.

Nous avons été

extrêmement surpris du
taux de participation lors
de cette activité ouverte
au public. Plus d une

vingtaine dbbjets ont déjà

été déposés dans le coffre
jusqu à aujourd'hui. On
y retrouve, entre autres,

des photos, des pièces de

monnaie, des articles de

journaux, une édition
spéciale du l25 du journal
le Pierre-Brillant, et bien
plus encore. .

Les gens qui sont intéressés à venir déposer

des objets peuvent toujours le faire jusqu'au

L* novembre 2019. 16 h, au bureau municipal

de Val-Brillant (11, rue Saint-Pierre Ouest).

C'est l'occasion pour vous de laisser une

trace de votre existence ou de votre passage

dans l'histoire de Val-Brillant. Le choix de

l'objet que vous désirez y déposer est à
votre discrétion. Si vous avez des questions

en lien avec la capsule temporelle, n'hésitez
pas à contacter

Mme Sophie Bouchard directement au

bureau municipal 418-742'3212 (poste

1625).

Répliclue de la maison de Marie-Louise Smith. Photo Sophîe

Bouchard,

Samuel Pelletier, concepteur de la capsule temporelle. Photo

Sophie Bouchard.

8 Le Pierre-Brillant, octobre 2019
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Ntessage de votre Conseil de La
Fabrique...

Par Jacinthe Cyr

\rotre organisme continue
de mettre les bouchées
doubles afin de conserYer
ce monument historique
qu'est votre Église. Les

administrateurs ont été

forts occupés cette année

à mettre sur pied des

projets toujours dans le
but d'amasser des sous

pour l'entretien de votre
joyau et de nouvelles idées

continuent de cheminer,
ne vous inquiétez pas.

Durant l'été, des

bénévoles s'activaient à
faire diftrents travaux
dont : de la peinture, des

réparations aux joints,
aux galeries, etc. En août
il y a eu la messe country,
nous avons amassé la
somme de 482,95 $ merci
de votre générosité. Et cet
automne, nous avons eu

notre encan des produits
de la terre, avec bien de

belles et bonnes choses

données généreusement;
des légumes de votre
jardin en passant

par divers articles et
des pâtisseries à s'en

lécher les doigts. Merci
beaucoup aux donateurs
et également à tous qui
ont contribué. Et, dans
la période d'hiver, nous
aurons notre souper St-

Valentin. On vous fera
part des informations
à ce sujet dans votre
bulletin paroissial. Et
vous, avez-vous fait votre
part pour la conservation
de votre chef-d'æuvre
architectural, il n'en tient
qu'à vous à participer

pour peu de sous à

soutenir la conservation
de ce patrimoine si
précieux ? I1 en cotrte que

0,14 cent par jour, 50 $

pour un adulte par année,

c'est minime. ]e remercie
celles et ceux qui s'en

sont prévalus, nous avons

également pour une aide

au chauffage, la vente de

tonne de granules au cotrt
de 185 $ par tonne ou 92 $
poïr une demi. Pour de

plus amples informations,
n'hésitez pas, votre
bureau est ouvert tous les

mardisdeghà12hou
laissez votre message au

4LB-742-3294 nous vous

répondrons dans les plus
brefs délais. .

Bureau de la Fabrique

Ouvert tous les mardis, I h à 12 h

418-742-3294
N'hésitez pas à laisser un message téléphonique!

Chers bénévoles: La richesse que vous
apportez à notre société est inestimable.

We+lnpour votre temps, pour l'énergie
que vous déployez et pour la différence
que vous faites dans la vie des autres.

Vous voulez oser comme eux?
Rendez-vous au www.rab q.ca/ osez
pour de plus amples informations.

mieux-être CoILECTIFx @
RÉSEAU DE

LncnoN aÉnÉvole
ou ouÉeec

Le BÉNÊVOUT:
ptaisir PERSONNEI-
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fua rentrée scolaire

Par Sylvie Desrosiers

Conseil étudiant

Voilà notre nouveau
conseil étudiant élu pour
I'année 2Ol9-2020.

Bravo les filles pour votre
implication et bonne
année au conseil étudiant !

Technicienne en éducation spécialisée

Florence Smyth, Alexia Lacombe, Roséliane Michaud, Adèle Gagnon, Iustine St-Pierre et Athnaée

Fofana. Photo Sylvie Desrosiers

Fête de la citrouille de Val-Brillant.

25 épouvantails ont été fabriqués par les élèves de 5'
et 6" année, en équipe, sous la supervision de madame
Kathleen Fournier, des enseignantes et des éducatrices

spécialisées. Lactivité s'est déroulée dans la grande
classe de madame France et madame Suzie.

lO Le Pierre-Brillant . octobre 2019



/^3s jeunes s'impliquent pour
Opération Enfant Soleil

Par Julie Tardif
En collaboration avec Renée Belzile

Flash-DONS
Les 21 et 22 septembre a eu lieu
le Flash-DONS de la Vallée de

la Framboise. La photographe
Marilou Thériault a amassé 1320S.

De ce montant, 940$ ont été remis
à l'École de Val-Brillant, pour le

projet musique, et 560$ à la famille
d'Yvan Madore.

IJne chanson à l'éco1e

Encore cette année, 1'École Val-
Brillant a participé à l'ér,énement
organisé par les |ournées de la
culture: LIne chanson à l'école.

C'est en moins de trois semaines

que I'enseignante de musique,
Chloé Girard, en collaboration
avec les enseignants et les élèves,

ont pratiqué et appris la chanson
en vedette cette année '. Nous avons

marché par I'artiste Elisapie. Yorts
pouvez visionner et surtout écouter
la vidéo en suivant le lien youtube
suivant :

https://youtu.beimRz- GQ1 97Y0

Relis Don
Le conseil en sera à son quatrième
Relis Don Opération Enfant Soleil.

Mais qu'est-ce donc qu'un Relis

Don? C'estune grandevente de livres
usagés. Vous pouvez aussi offrir vos

livres usagés, la collecte aura lieu du
2l octobre au l" novembre à l'École
de Val-Brillant. .

Chantal Paradis (copropriétaire de la Vallée de la Framboise), Renée Belzile (directrice de

l'École Val-Brillant), Marilou Thériault (photographe Flash-DONS) et les élèves de la classe

de Marie-Iosée Caron (2" et 3" année). Photo : Marilou Thériault

École de Val-Brillant

Ouvert à tous!

Jeudi 7 novembre, 1sh à 19h

r-1tat;
i,
',a

Relis Don d'Opération
Enfant Soleil

Tous les livres sont à 25
(argent comptant seulement)

Les sous amassés au moment de
la vente seront remis en totalité à

Opéraüon Enfant Soleil

Ëx
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ffs nouvelles de I'OPP de
l'école de Val-Brillantl

Par Thuy-Tien Nguyen- Danq financement. Comme
chaque année, af,n de nous
permettre de financer
les activités organisées,

un Bingo Cadeau serâ

organisé auquel toute
la population de Val-
Brillant et de la Vallée
est invitée. Notez bien la
date à votre calendrier
pour ne pas manquer
cette occasion : ce sera le

samedi 16 novembre 2019

au gymnase de l'école de

Val-Brillant !!!

Ensuite, soyez à l'affût
de nos jeunes qui vous
proposeront des produits
de la région en prévente
lors de notre campagne de

financement en novembre
et décembre ! De beaux
produits devraient vous

être offerts, et seront
parfaits comme cadeau

pour les Fêtes à venir
ou tout simplement
pour vous gâter, tout en
encourageant votre école
et les artisans locaux !

|bn profite pour remercier
grandement l'équipe de

bénévoles qui formera
cette année I'OPP ainsi
que nos bénévoles de l'an
dernier qui ont contribué
au bon déroulement
de toutes les activités
organisées. Merci
également au comité
étudiant avec lequel nous
adorons travaillet et merci
à l'(quipe de direction
ainsi que les professeurs
pour leur habituelle bonne
collaboration !!

Bonne année scolaire à

tous ! '

Lannée scolaire est

déjà bien entamée et les

bénévoles de I'OPP se sont
remis énergétiquement
à l'æuvre pour une autre
année bien occupée à

l'école !

Avec la collaboration de

l'équipe école, I'OPP a

fourni une petite collation
à la rentrée scolaire !

Grâce à Mme Annick
Chouinard et sa crèmerie
mobile Les Petits Plaisirs
Glacés,les enfants ont pu
déguster une crème molle
ou une slush le jour de

la rentrée scolaire. Quel
plaisir, avec le soleil qui
était au rendez-vous !!!

à venir particulièrement
cet automne... Nous
planifions la décoration de

l'école pour l'Halloween
et Noël. Une petite
collation spéciale est

également en préparation
pour nos élèves en vue de

l'Halloween, et une belle
surprise les attend pour
Noël !

Nous avons également
sur la table un projet, avec

la direction, d'améliorer
la cour de l'école af,n
que nos jeunes puissent
pleinement profiter
de leurs récréations et
pauses...

Le comité de I'OPP se

prépare en ce moment
pour organiser les activités

Vous aurez certainement
lbccasion d'entendre
parler également de

nos campagnes de

Charlie, Catherine et leurs amis attendent patiemment leur tour!
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C'est mission impossible de manger une crème glacée sans se salir...

É,loi, Théo, Alec et Louis-Charles
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Par Madeleine D'Amours

J'espère que vous aYez

tous passé un bel été.

Avec septembre et la
rentrée scolaire, arrive
aussi le lancement de

I'année de Catéchèse qui
est cette année sous le

thème : .,Une parole qui
bouscule ! »

La Messe de la Catéchèse

a été célébrée le 6 octobre,
à l'église de Val-Brillant,
conjointement avec les

cinq autres paroisses de

notre secteur pastoral
« |ardin de la Vallée r.

La catéchèse est au service

de cette « formation par
la Parole rl, qui peut
rejoindre des personnes
de tous âges et de

différents horizons.

En cette année 2019-2020,
nous avons près de

30 jeunes inscrits à

la Catéchèse à Val-
Brillant. Cette nouvelle

1 Source : \^r'w'!v.

offi cedelacatechese.qc.ca

année apportera encore

des changements et de

nouveaux défis à relever.
Ainsi, une nouvelle qui
nbouscule», comme vous
pouYez le lire en page 2

du Feuillet du secteur
pastoral du 1"' septembre:
Diego Molina, notre
prêtre, nous informe qu'il
retournera dans son pays

en Colombie (Amérique
du Sud) d'ici la fin de

2019 à la demande de

l'archevêque de Medellin.
Toute l'Unité pastorale
Vallée de la Matapédia,
qui regroupe 22 paroisses,
se retrouvera donc avec

seulement deux prêtres
pour couvrir toute la
région... Voilà tout un
défi !

Cependant, l'année
dernière avait fini en

beauté avec le sacrement

de Conf,rmation de nos

sept (7) jeunes duparcours
5, dimanche le 19 mai en

I'église St-Damase avec les

autres jeunes du secteur
pastoral « ]ardin de la
Vallée » par Mgr Denis
Grondin, archevêque de

Rimouski..
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Début d'une nouvelle saison
d$ 4trcred?

Par Pauline Pinard

|e ne sais pas si vous êtes

comme moi, mais il me
semble que l'été passe

toujours trop vite.

Heureusement,ilyales
rentrées et pour nôus, les

ateliers du mercredi, elle a
débuté au début du mois
d'octobre.

Toujours avec la tête
pleine de projets et
l'envie de revoir toutes les

personnes avec qui nous
partageons du bon temps,

des idées créatrices,
de belles rencontres
conviviales, des rires et
du plaisir d'être toutes
ensemble. Quoi de mieux
que de mettre de côté
pour quelques heures nos
petits soucis quotidiens ?

Au programme pour cette
session d'automne du
tricot, de la mosaïque, de

la broderie, etc. Si vous
n'avezpas terminé certains
projets antérieurs, il y a

toujours les ateliers libres
qui vous permettent de les

finaliser.

Toutes les personnes
intéressées à se joindre à

nous sont les bienvenues
et c'est avec un grand
plaisir que nous vous
accueillerons.

Bonne session créative et

amicale ! .

Andrée Théberge et Suzanne Côté

Martine Canuel et lohanne Madore
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Les Ateliers du
mercredi

Les mercredis

13hà16h

À la salle des 50
ans et plus

Martine Canuel, Andrée Théberge et lohanne Madore

æ

æ
æ



Wurnoi de Pickleball à
Val-Brillantub;,,,^

Par Céline Drolet

Le24 aoit20l9 avaltlieu le premier
tournoi de pickleball à Val-Brillant.

Dix-huit concurrents, de calibres
différents, ont participé à l'activité.

La belle température et la bonne
humeur ont fait de cet événement

un véritable succès.

Nos grands gagnants Annie-
Christine Lévesque et Daniel
Auclair ont livré une chaude lutte
pour décrocherle titre de champions
contre Sylvain Malenfant et Gérald
Drolet.

Les participants du tournoi.

Étant donné que ce tournoi se

voulait plus amical que compétitif,
la rencontre s'est déroulée dans une
ambiance très festive.

Après le tournoi, un souper
copieux était servi à nos valeureux
participants pour clore en beauté

cette magnifique journée.

Tous les participants sont repartis
satisfaits de cette première rencontre
et le comité espère renouveler
l'expérience à nouveau.

D'ailleurs, le comité réitère son

invitation à venir essayer ce jeu qui
se veut accessible pour tous et peu
coûteux, praticable autant l'hiver
(en salle) que l'été (à l'extérieur). .

Sylvain Malenfant, Daniel Auclair, Annie-Christine Lévesque et Gérard Drolet.
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Par Julie Tardif

Remise d'une contribuüon

Le 19 juillet dernier le Député Pascal Bérubé, chef
parlementaire du Parti Québécois et député de Matane-
Matapédia, a remis un chèque au |ournal Le Pierre-
Brillant dans le cadre du programme Soutien à

l'action bénévole. Cette contribution nous aidera dans

la poursuite de notre mission, soit informer les gens de

notre communauté. .

M. Pascal Bérubé, député, et Mme Lisette Sirois, administratice du

Iournal le Pierre-Brillant. Photo : Marc-Olivier Caron

Gîte §rsmd Fràre &lfcole

39, rue St-Pierre Or:est
Val-Brillant, QC, GÛJ 310

{418) 742-3231
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Aubert Levesque et
Kaven McNicoll, pharmaciens

Aubert Levesque, pharmacien
Kaven McNicoll, pharmacien

AFF:L;EE A

æ Épicerie côté

Épicerie, boucherie, bières, vins, lotterie, journaux,

revue et bien plus encore...

Vous servir est notre plaisir!
depuis plus de 45 ans...

418-742-3281.
29, rue St-Pierre Est
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Par l/laud Bouillon

pour votre participation à notre repas

du 2l juillet 2019.

Comme toujours, vous étiez présents !

Vous dit MERCI!

au Salon des Artisans

17 novembre 2019

à la salle des 50 ans et plus

Vous invite

à venir voir notre local situé au

deuxième étage du bureau municipal

et à vous inscrire.

Nous serions heureuses de vous

compter parmi nous !

Vous incite

que nous fêterons

notre 1 00" anniversaire

le 26 iuillet 2020!

Vous rappelle
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Élrcr*om*Rlc) truc.
Réparation d'appareils électroménagers

Technicien autorisé
pour les réparations garanties
pour la plupart des fabricants

*;;;"r"lieu, Technicien certifié Québec
Val-Brillant

418-742-3106

Salon §yivie
CoilTure enr.

75. Rue Sl-Pient cst

Vai-Brillant

"Pout' rot tte Ltt Tcustill*"

41§-742-3315
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Par Syndia Gaudreault

L_"e moment présent

N y a-t-il pas de moment
plus présent que celui qui
passe à f instant où j'écris
ces mots; à l'instant otr
vous les lisez ? N'est-ce
pas, sincèrement, le seul
moment otr lbn a un
impact réel sur notre vie ?

Pourquoi alors passons-
nous, consciemment ou
non, la plupart de notre
temps dans nos pensées

passées ou futures?
Pourquoi restons-
nous plongés dans nos
suppositions, nos rêves,

nos justifications de toutes
ces pensées redondantes,
qui nous éloignent du
vrai moment ? Qu'est-ce
que le moment présent

I'ai, depuis quelques
mois, tenté cette riche
expérience. le fais ce

que je nomme le «jeûne
de pensées ». |'essaie de

ramener ma tête, mon
cæur et mon corps à

cet instant précieux que
je vis et qui a quelque
chose à m'apprendre. Je

m'empêche de réfléchir.
C'est un charmant combat
qui litrère un espace

immense de temps et qui
a des cadeauxl à offrir.

1 Cadeaux : Le mot
présent est dans I une de ces

définitions, le synonyme de

cadeau.

peut nous apporter s'il est

consciemment vécu ?

le vais vous raconter
une anecdote de voyage
pour vous démontrer la
véracité et tout IAMOUR
disponible dans ce temps
présent.

Afin d'aller célébrer le
quarantième anniversaire
de mariage dun oncle et
d'une tante, j'avais décidé
de partir quelques jours
plus tôt avec les deux
garçons pour faire du
camping et visiter mon
grand-père. Vous sâvez,

partir seule avec deux
garçons merveilleux,
mais très individuels dans
leurs besoins de petits
humains, me causait un
peu d'anxiété. N'écoutant
pas les pensées, j'ai décidé
de faire une réunion

de famille avant notre
départ. Lbbjectif était de

nous préparer à l'avance
à accueillir ce qui pouvait
se passer, à ne pas nous
inquiéter de ce qu'on allait
oublier, et à accepter de

faire de notre mieux pour
écouter l'autre dans ses

besoins, désirs et émotions
pour arriver à rendre
notre voyage harmonieux
et agréable pour chacun.
Dbne certaine manière,
j'avais transformé la prière
de sérénité2 eî version
voyage de famille.

2 - Prière de la sérénité :

Mon Dieu, donnez-moi la
sérénité d'accepter les choses

que je ne peux changer, le

courage de changer celles
que je peux, et la sagesse d'en
connaître la différence.

Bingo Cadeaux

Samedi 16 novembre

19 h, à l'École Val-Brillant

Tous les profits seront utilisés pour organiser des activités pour les élèves de
I'Ecole de Val-Brillant

Four
ÿosla carfe

Bienvenue à tous!
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C'est ainsi que nous
sommes partis.
Honnêtement, les garçons

ont bien saisi f importance
du non-combat avec

le moment présent. Le

dernier jour de camping,
j'avais averti mon
grand-père que nous
allions le prendre pour une
ballade dans son village.

|e voulais qu'il nous fasse

découvrir le lieu de vie de

nos ancêtres; des pages de

notre histoire de famille.
Alors que nous roulions
vers le village fantôme
où ma mère est née, nous
avons croisé une pile
d'objets à donner. Victot'
m'a demandé dârrêter
pour regarder ce qu'il y
avait dans cette pile. Ma
tête criait r «non!!! On
ne ramasse rien quand

on est limité dans notre
espace !» Cependant,
toujours dans l'accueil
du moment présent,

iui accepté de prendre
quelques instants. Victor
et ÉlioÉ débarquent et

vont faire une première
reconnaissance. Victor
me crie : « Maman, il
y a une boîte pleine
de chandelles ». le lui
réponds d'en prendre
quelques-unes et de

laisser les autres pour le
suivant. Mon grand -papa,

à mes côtés, du haut de

son expérience et de ses

96 ans avec toute sa tête
me dit : «Voyons, qui a
jeté des chandelles ? C'est

utile des chandelles. On
ne jette jamais ça ! » C'est

ainsi qubn a pris toute la
boîte de chandelles.

Le lendemain, nous étions
au fameux quarantième,
quand un orage électrique
afrappé. Un orage terrible
avec du vent, des éclairs,
du tonnerre, beaucoup

d'eau et bien sûr une panne
de courant. Il était à peine
vingt heures quand nous
avons perdu le .courant,
heureusement, le repas

était terminé. Lobscurité
s'est vite installée risquant
d'interrompre hâtivement
le rassemblement. C'est

alors que mon jeune fils
court vers moi avec un
enthousiasme, dont seul

les enfants sont capables,
pour me dire : «maman
on a plein de chandelles ! »

Vous imaginez la suite,

une à une les tables se sont
illuminées de la douce

lumière des chandelles
remplissant au passage

le cæur des gens de cette

chaleur unique que porte
le feu et de lbdeur de

cannelle; nous avions
trouvé des chandelles de

Noël!

|e crois bien que nous
raconterons longtemps
cette anecdote. Cette
anecdote qui, à mon
humble avis, était un
cadeau disponible parce

que nous avions écouté le
moment présent. r

3 Victor : Mon fils aîné + Éllot : Mon fils cadet
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Par Serge Alalenfant

Uhistoire de la voie
ferrée de l'Intercolonial
permettant de relier
la Nouvelle-Écosse
à Rivière-du-Loup
est étroitement liée à

l'histoire du Canada. En
effet, la construction de

cette voie ferrée était une
condition non négociable
des provinces maritimes
(Colonies britanniques)
afin d'adhérer à la
Fédération qu'est devenu
le Canada en1867.

L histoire des trains
est également des plus
intéressantes. Bien avant
que les locomotives
à vapeur ne soient
développées, les premiers
trains ou chariots étaient

tirés par des chevaux sur
des rails construites en

bois, souvent recouvertes
d'une bande de fer. Ces

installations étaient
utilisées pour le transport
de matériel dans certains
moulins à bois et dans
certains projets comme
celui de la construction
de la citadelle de Québec

dont les pierres ont été

transportées de cette
façon.

Avant l'invention de

l'engin à vapeur qui
fut I un des piliers de

l'industrialisation, on
utilisait le vent pour la
navigation, lèau des

rivières pour moudre
le grain et faire tourner
la scie du moulin, les

animaux (chevaux et
bæufs) pour arracher les

souches et faire le labour.
Les premiers colons
devaient sàcharner au

travail d une clarté à

l'autre pour assurer la
subsistance de la famille.
La vie était rude, les

familles nombreuses et la
pauvreté étaient le lot du
quotidien.

Par conséquent, cet
engin nécessite pour son
fonctionnement un apport
en eau suffisant pour
produire de la vapeur et

Transport de rnatériel par voie {brée
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Les travaux sur la vapeur
d'eau et son utilisation
remontent à des centaines
d'années. Un certain
Écossais nommé fames
Watt enregistra en
l7B4 tn brevet sur une
locomotive à vapeur
avec des améliorations
importantes et il
introduisit une nouvelle
mesure de puissance :

Le cheval-vapeur (HP).
La machine à vapeur est

un moteur à combustion
externe qui transforme
l'énergie de la vapeur
d'eau (produite par une
chaudière) en énergie
mécanique.
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un combustible pour
chauffer l'eau afin qu'elle
se transforme en vapeur.

Les premières locomotives
étaient alimentées par
différents combustibles,
au bois ou au charbon
et même en tourbe. Le

combustible et l'eau
étaient transportés dans
un wagon (Tender)

placé juste derrière la
locomotive. L'n ouvrier
pelletait pendant tout
le trajet le charbon
dans la boîte à tèu de la
locomotive, produisant
ainsi de la \-apeur.
Celle-ci actionnait des

tiges de méta1 reliées
aux roues de métal qui
laisaient avancer lc train.
Lutilisation du charbon
est devenue généra1isée

aYec le temps, car il
nécessitait 3 fois n-roins de

place d'entreposage que le
bois.

Les locomotives à \-apeur
étaient dévoreuses de

charbon et d'eau. Une
locomotive tractant un

train de marchandises à

25 km/h consommait en
moyenne 3 tonnes d'eau
à l'heure. Considérant
la capaclté en volume
du tendet la locomotive
actionnée au charbon
avait une autonomie
d'environ 100 milles.

Il fallait donc prévoir
des infrastructures et
les équipements pour
ravitailler en charbon et
assurer l'entretien des

locomotives sur toute
la longueur du réseau

ferroviaire. On retrouvait
initialement 2 centres
importants équipés de
tous les équipements sur le
réseau ferroviaire du Bas-
Saint-Laurent : Rivière-
du-Loup et Campbellton.
Considérant la distance
entre ces 2 pôles,
un troisième centre
de ravitaillement
et d'entretien des

locomotives fut installé
en 1874 à Mont-foli appelé
Ste-Flavie Station.

Le charbon est un combustible fossile carboné
formé il y a 300 millions d'années à partir de la
décomposition de matériel organique (matériel
végétal, arbres, tourbe, etc.) en absence complète
d'oxygène. Le charbon se retrouve en quantité
abondante dans des mines souterraines et
aériennes. l-approvisionnement de l'lntercolonial
provenait principalement de la mine de Springhill en
Nouvelle-Écosse ouverte en 1874. Celle-ci était la
plus profonde DAmérique du Nord plongeant à 1400
pieds sous la terre. Les normes de sécurité étant à
peu près inexistantes à cette époque, des accidents
successifs sèment la mort parmi les travailleurs.
Finalement en '1958, un autre coup de grisou
(explosion provoquée par la combustion spontanée
du méthane dégagé lors de l'extraction du charbon)
d'une extrême violence ressentie sur plusieurs
kilomètres à la ronde secoue la mine et provoque
l'effondrement de plusieurs galeries emportant dans
la mort 75 mineurs. Au lendemain de la tragédie, la
mine fut fermée.

Afin d'assurer le service
pour le transport de
matériel et des passagers

et l'entretien de la voie
ferrée, on retrouvait dans
chaque village une gare
(station) ainsi que certains
autres bâtiments adaptés
aux besoins du secteur.
Chaque gare pouvait
émettre et recevoir des
messages télégraphiques
transmis par un réseau

de fils métalliques sous
la forme d'impulsions
électriques courtes et
longues (morse). Le
récepteur du message

transcrivait à la main
ou à la machine à écrire
le message reçu par le
décodeur. Les messages

considérés urgents
étaient livrés au domicile
du destinataire : «Mes

sincères condoléances la
famille Unetelle... ». Le
télégraphe aura permis
dd sortir les villages de
I'isolement.

Dans notre village, la gare
apparaissait dans notre
lointaine jeunesse comme
étant immuable, elle faisait
partie de notre quotidien.
Lieux de rencontres
privilégiés, les voyageurs
arrivaient et partaient
quotidiennement
permettant la diffusion
des nouvelles et des
commérages à travers le
village. On se rappellera
également la ligne
télégraphique qui longeait
la voie feruée du côté
nord. Val-Brillant était
surnommé à une certaine
époque Poteau-Ville en
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Le temps aura eu raison
de notre naïveté et la gare

fut malheureusement
démolie pour des motifs
raisonnables dans le

il y avait aussi un
château d'eau (réservoir

à eau) localisé près

de la garc assurant
l'approvisionnement au

besoin de la locomotive.

raison de l'abondance des contexte de l'époque.

poteaux dans le village.

Lalimentation de ce

réservoir provenait dun
système d'aqueduc (tuyau

àeaude4à6pouces
de diamètre) partant
du deuxième rang pour
atteindre ce réservoir. Pour
ce faire, l'Intercolonial
disposait des servitudes
légales requises sur tous
les terrains concernés

permettant le passage de

cette tubulure souterrai ne.

Dès la venue des

températures au-dessous

du point de congélation,
il était requis de chauffer
l'eau du château d'eau

afin d'éviter le gel. Pour
ce faire, on retrouvait à
l'intérieur du château

dèau une section étanche

à l'eau dans laquelle
était installé un poêle au

charbon permettant le

chauffage du contenu de

tout le réservoir.

On retrouvait également

près de la garc un
freight shed ou hangar
à fret pour l'entreposage

des marchandises, de

même que certaines
petites cabanes pour le
rangement du matériel.
Ces bâtiments sont
également disparus sous

le pic des démolisseurs.

La voie ferrée, telle que

nous la connaissons
actuellement, n'â pas

changée de place depuis
sa construction Pat
l'Intercolonial. Les moins
jeunes se rappelleront
qu il y avait du côté sud

de cette voie, près de la
gare, une deuxième voie

permettant le chargement
et le déchargement des

wagons de matériel.
Sur cette voie, on
procédait par exemple au

déchargement du charbon
qui était empoché et

transporté ensuite à

l'église pour le chauffage

ou au chargement de

bois (pitounes) pour la
fabrication du papier ou
encore au chargement
quotidien au cours
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des mois de janvier et
février de vingt wagons
de blocs de glace en
provenance du lac afin de

répondre aux besoins en
réfrigération du CN. On
retrouvait également une
troisième voie du côté sud
appelée «siding track»
ou voie d'évitement
permettant la rencontre
de 2 trains. Ces deux voies
complémentaires, n'étant
plus requises pour les

besoins du chemin de fer
sont également disparues.

Suite à la construction

de la voie ferrée, il fallait
évidemment assurer
l'entretien de celle-ci afin
d'éviter les déraillements
ou les retards. Pour
ce faire, des équipes
locales patrouillaient
régulièrement la voie
à l'aide de draisine
actionnée manuellement
(pompeur) et motorisée
(ptit péteux) par la suite.
La photo ci-dessous prise
à Val-Brillant présente 4
travailleurs que certains
pourraient possiblement
identifier ?

Ces ouvriers devaient
s'assurer que la voie était
sécuritaire, remplacer des

rails ou des traverses au
besoin et pelleter la neige
lorsque celle-ci obstruait
le passage du train. La
quantité de charbon et
d'eau localisée dans le
tender de la locomotive
étant très limitée, il fallait
en cas dârrêt prolongé de
Ia locomotive en période
hivernale, ajouter de la
neige dans le réservoir
et trouver du bois sur
place pour remplacer le
charbon qui était épuisé,
et ce, afin d'éviter le gel
de la plomberie et les

dommages subséquents.

Ayant discuté avec lïne
de mes cousines un peu
moins jeune que mes
64 années, elle me citait
les propos de sa mère
qui habitait près de la
voie ferrée à Val-Brillant
lors de la grande crise
économique de 1929.

La consigne était alors

de barrer les portes lors
du passage de chaque
train. Après quelques
recherches, il apparaît que
la Crise économique voit
naître un personnage qui
frappe f imaginaire : le
«hobo de track». Il s'agit
d'itinérants, souvent en
provenance des villes,
vo-yageant illégalement
par train à la recherche
d'un meilleur sort. 0n
les voit s'entasser entre
deux wagons, dans les

tenders, dans les \.vagons

de marchandises vides,
etc. Arrivés à la gare, ils
disparaissent rapidement
pour éviter la rencontre
des policiers du CN.
Certains de ces itinérants
sont morts suite à des

chutes ou gelés dans les

\^/agons...

Les locomotives à yapeur

ont graduellement été

abandonnées à partir
du début des années
1950 remplacées par des

locomotives diesel, puis
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diesels-électriques. Ces

locomotives sont plus
puissantes, parcourent
plus de grandes distances

sans ravitaillement et

surtout elles ne nécessitent

pas un entretien aussi

fréquent que leurs
ancêtres à vapeur.

Au fil des années, les

améliorations au réseau

routier ont favorisé ce

mode de transport au

détriment du réseau

ferroviaire. Les accidents
survenus aux cours des

dernières années sur
tout le réseau ferroviaire

québécois suscitent, avec

raison, de nombreuses

questions concernant
la sécurité du réseau

actuel. La pression
pour le transport de

matière dangereuse avec

ce mode de transport
s'accentue, il est dans

notre intérêt d'assurer
toute notre vigilance
auprès des politiciens qui
devraient en théorie nous
représenter, ce qui ne

semble pas être toujours le
cas. r

Par Silvi Couturier

CLINIQUE
VÉTÉAiNAiÊE
oc.?"Ç.--..-..",.

t- Lr'Ë++i- -1 '*

6 rue Proulx, local#2, Amqui

418-629-2024
U rg e n ce (C I i n i q u e d e [t/ o nt- J o li) 41 8 -7 7 5 - 5321
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Iloé Boudreau (Amqui)
et Xavier Lalime (Val-

Brillant) de la MRC
de La Matapédia ont
été sélectionnés pour
représenter l'Est-du-
Québec au niveau du
volleyball intérieur.

Ils ont participé à un
camp d'entraînement
de trois semaines aux
Îles- de -la-fI adeleine
et ont représente norre
région à Ia cornpetrtion
provinciale Québec
ESPOIR du 20 au 2l
juillet 2019 à l'Lirir-ersité
de Sherbrooke. Ils ont

gagné la médaille de

Bronze, terminant ainsi
3' au classement sur 17

équipes !

Merci aux entreprises
et partenaires de La
Matapédia ainsi qu'à la
famille et aux amis d'avoir
encouragé ces jeunes dans
ce projet sportif! r

grom pétiti o n p rovi n cia le
ESPOIR en volleyball

IIoé Boudreau et Xavier Lalime
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Première édition de la
coupe Valqui

Le 14 septembre 2019 se

tenait la première édition
de la coupe Valqui aux
terrains de tennis de Val-
Brillant.

Le tennis étant pourtant
un sport individuel s'est

transformé en un sport ou
l'esprit d'équipe avait son

importance lors de cette

compétition.

Une compétition de

tennis qui opposait la ville
dAmqui (vêtue de bleu)

à la municipalité de Val-
Brillant (vêtue de rouge).

Les 2 équipes étaient
composées de 6 joueurs,

dont une femme par clan
et diftrentes générations
de joueurs.

Les participants ont dû
montrer leur savoir-faire
à travers des matchs de

simple, de double et de

double mixte.

Après avoir été menée

L4-6, l'équipe AMQ y
est allée d une superbe

remontée pour remPorter
la coupe par un seul point
(18-17) !

Croyez-nous, cette

compétition reviendra l'an
prochain ! Voici quelques

photos pour résumer cette

magnifrque journée.

Merci à tous ceux qui sont
venus encourager leur
municipalité !!! r

L'équipe Val-Brillant

L'équipe Amqui
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Par Karen Lauzier
I nterven a nte e n zoothéra pje et cd nsèillère
en comportements canins

Bonjour,

Étant intervenante en zoothérapie et conseillère en comportements canins , j'ai été approchée pour vous parler de
chiens. f'ai choisi de commencer par la base soit :

Comment approcher un chien de fa n sécu rita ire ?*

1. Demander la permission au maître.

2. Demander la permission au ch

Laisser le chien venir à toi !

Il sent, détourne la tête etlou gronde.

La réponse est NON.

On s'en éloigne. Il faut respecter ça.

Il vous sent et ya vers vous.

La réponse est OUI
On peut maintenant le flatter.

Vous pouvez le flatter sur le flanc ou
sur le cou avec des gestes calmes.

xRéférence: Humanimo pour les images
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Par Lisette S/rois

jou rnal pierrebrillant@outlook. com

Faites-nous parvenir les photos de vos nouveau-nés!

journalpierrebrillant@outlook.com

Théo Michaud

Voici Théo né le 17 juin 2019, fils de Étienne Michaud et

Sabrina Gaudreault. Ses grands-parents sont Ghislain
Michaud et Nancy Picard ainsi que Harold Gaudreault

et Nada Lévesque. Ses arrières-parents paternels

sont Donia Michaud et |eannette Lévesque ainsi que

Gérard Picard et Gaétane Boulay, ses arrières-parents

maternels sont |ean-Marc Gaudreault et Marie-Ange
Pelletier ainsi que Marcel Lévesque et Claudette Roy.

Flavie Crête

À |onquière, est née Flavie Crête, le 9 juin 2019 à l2h4l,
pesant 7.5livres. Fille de Caroline Fournier et Philippe
Crête. Ses grands-parents maternels sont Colette

Côté et Paul Fournier de Val-Brillant et ses grands-

parents paternels sont Nicole Thibault et Normand
Crête de Montréal. Elle est la petite soeur de Philippe.
Bienvenue Flavie!

services offerts dont un groupe
d'entraide par semaine à Sayabec.

Pour information contactez-nous !

Plusieurs activités et

raÿondepartage@globetrotternet

67, rue DeSiens, Amqui, G5J 3P5

418-629-5L97

Rqyon dePartoEe
en santé mentole
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fes plaisirs d'automne

Par A/lyriam D esrosiers- Roy

Agente en promotion et prévention
des saines habitudes de vie,

CISSS Bas-St-Laurent

Lautomne est maintenant arrir'é : les

températures chutent et la noirceur
se pointe de plus en plus tôt. Pour
continuer d'être actii en toute
saison, il est important de s'adapter
à notre environnement.

Portez des vêtements adaptés !

Avec le froid qui est présent,
il est important de porter des

vêtements adaptés aur conditions
météorologiques pour s'assurer
que nos activités extérieures soient

plaisantes. Assurez-vous d'avoir des

vêtements en flbres synthétiques,
telles que le polyester, ou en laine
de mérinos qui permettent de

conserver la chaleur prêt du corps
et d'évacuer l'humidité. De cette
façon, vous vous assurez de rester au

chaud tout au long de vos activités.

Êtes-vous visibles ?

En plus de faire froid, il fait noir
plus tôt. Afin d'être visibles dans
la noirceur, nous vous invitons à

porter un brassard réfléchissant,
soit sur votre bras, cuisse ou
chevilles. De cette façon, vous êtes

visibles pour les automobilistes et
vos déplacements sont sécuritaires.

Dans votre calendrier «Défrez la
Vallée », le mois dbctobre est le mois
du plein air. Profiter du changement
de couleur du paysage pour vous
promener aux abords de la rivière
Matapédia, respirer l'air frais dans
le Parc régional de la Seigneurie du
lac Matapédia ou le Parc régional de

Val-d'Irène.

Restez au chaud, soyez visibles,
restez actifs ! .

Défiez la Vallée

@DefiezLaValle
lVIois du

conditionnement physique

Octobre 2019 . Le Pierre-Brillant 29

!"e@-PJeU.U=L:*

Les eondurteurs s'attendent à vous croiser aux intersections et à vous voir marcher
sur les trottoirs ou sur le borel de la chaussée. Ên étant visible et previsible,
vous serez plus en sécurité.

vous marchez

êd,
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Parce
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L" Fête des N/oissons souligne Ia
contribution de 31 bénévoles matapédiens

Par Pascale Turcotte

C'est au cours de la
13e Fête des Moissons,
tenue devant plus de 150

personnes à Saint-Damase
le jeudi 10 octobre,
que les municipalités
matapédiennes ont
souligné la contribution
exceptionnelle de

citoyennes et citoyens
bénévoles qui font la
différence dans leur
milieu. La soirée était
organisée par la MRC
de La Matapédia, en

collaboration avec la
municipalité de Saint-
Damase.

Pour une neuvième année
consécutive, 1B personnes,

soit une par municipalité,
ont été honorées à titre de

Bénévoles de l'année. Ces

femmes et ces hommes
qui se sont distingués,
de façon ponctuelle ou
régulière dans les activités
de leur municipalité,
ont reçu un certificat de

reconnaissance, ainsi
quun panier de produits
locaux. Ces personnes
sont:
. M. Victor Potvin,

Albertville
. M. Bertrand Hudon, Pour Val-Brillant, c'est

Amqui f implication de Monsieur
. Mme Denise Langlois, Gérald Gagnon qui a été

Causapscal soulignée.
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M..Gérald Gagnon, entourée de Mme Chantale Lavoie, préfet de

la MRC de La Matapédia, et Mme Pascale Turcotte, conseillère en

développement local et territorial de la MRC de La Matapédia.

Crédit photographique : Roxanne D'Astous

« Cet homme est reconnu pour être sociable, jovial

et toujours disponible pour aider les autres. Grâce à ses

nombreuses implications, [V. Gagnon a su se démarquer

et représente le modèle idéal d'une personne dévouée à sa

municipalité pour tout le temps précieux qu'il investit au sein

de plusieurs comités et organismes dont Trottibus, la Fabrique

de Val-Brillant, la brigade paroissiale, le club des petits

déjeuners, la Villa [Von Repos, le presbytère et l'entretien des

parcs municipaux. Nous nous savons extrêmement chanceux

de le compter parmi les citoyens de la municipalité et sommes

très reconnaissants pour chacune de ses actions posées

chaque année comme bénévole. »

. Mme Rachelle Leblanc,
Lac-au-Saumon

. Mme Christine Lavoie,

Saint-Alexandre-des-
Lacs

. M. Ieannot Dumont,
Saint-Cléophas

. Mme Cyndy Canuel,
Saint-Damase

. M. Marc-Henri
Richard, Sainte-
Florence

. Mme Renaud Savard,

Sainte-Irène

. M. Sylvain Carrier,
Sainte-Marguerite-
Marie

. M. Gervais Gagnon,
Saint-Léon-le-Grand

. Mme Lise Morissette,
Saint-Moise

. M. Fabien Vaillancourt,
Saint-Noël

. M. Michel Paradis,
Saint-Tharcisius

. Mme Lise Blanchette,
Saint-Vianney

. Mme Karine
Dechamplain, Saint-
Zénon-da-Lac-Humqui

. Mme Nicole Thériault,
Sayabec

. M. Gérald Gagnon, Val-
Brillant

Pour une troisième
année, la soirée a

également permis de

souligner la contribution
de jeunes Matapédiens
et Matapédiennes de

moins de dix-huit ans qui
s'impliquent activement
dans leur milieu.

« Ces jeunes forment
l'avenir de l'implication
bénévole municipale.
Nous sommes heureux de

souligner, dans le cadre

de la Fête des Moissons,
que plusieurs jeunes ont
un rôle actif dans leur

municipalité et qu'ils

contribuent positivement

: a -:=:i": a



à la vitalité de leur milieu
), de dire 

^/1. 
Stéphane

Pineault, coordonnateur de

l'Écoterritoire habité de La

Irrlatapédia à la MRC de La

Alatapédia.

Les treize jeunes honorés
sont:
Mme Marianne Potvin,
Amqui
. Mme Érica Gendron,

Lac-au-Saumon

. Mme Ariane DAstous,
Saint-Damase

. Mme fessica Poitras,
Sainte-Florence

. Mme Audrey-Anne
Gagnon, Sainte-Irène

. Mme Laurie-Ève
Turcotte, Saint-Léon-le-
Grand

. Mme Emy-|ade Sirois,
Saint-Moïse

. M. Félix Dubé,
Saint-Noël

. M. Julien Roussel, Saint-
Tharcisius

. MM. Karl-William
Dechamplain et Jérémy
Guérette, Saint-Zénon-
du-Lac-Humqui

. M. Enrick |ean, Sayabec

. Mme Frédérique
Lalime, Val-Brillant

Pour Val-Brillant, c'est
Frédérique Lalime qui a
été récompensée.

L événement a mis l'accent
sur 1'écoresponsabilité
alors que tous les couverts,
ustensiles et verres utilisés
étaient compostables.
Par ailleurs, la MRC sèst
engagée à compenser
les émissions de gaz à

effet de serre entraînés
par les déplacements
des participants en
procédant à la plantation
d'arbres. À la toute fin
de la soirée a eu lieu le
tirage de la municipalité

qui accueillera la Fête des
Moissons l'an prochain.
C'est la municipalité
de Sayabec qui aura le
plaisir d'accueillir les
gens de lènsemble de La
Matapédia en octobre
2020. r

Frédérique Lalime, erttourée de Mme Chantale Lavoie, préfet de
la MRC de La Matapédia, et i[rne Pascale Turcotte, conseillère en
dételoppement local et territorial de la MRC de La Matapédia.
Crédit photographique : Roxanne D'Astous

« Assistante-entraineuse pour la ligue amicale de soccer
de Val-Brillant, animatrice du club de lecture, aide-monikice au
terrain de jeux, maquilleuse d'enfants, impliquée à la Maison
des jeunes, Frédérique est toujours prête à aider un enfant et
à partager son savoir-faire et ses bons conseils avec un grand

esprit d'équipe. Elle est à I'écoute des besoins des enfants et
de leurs capacités. Sa bonne humeur est contagieuse auprès
de ceux qui la côtoient, Merci pour ton engagement et ton
dévouement auprès des enfants et de l'équipe de soccer.
Merci pour ton implication, ta créativité et ta participation dans
les activités pour amuser les enfants dans notre municipalité.
La corporation fenêtre sur le lac (CFLM)tient à te dire que ta
présence nous sera toujours précieuse! »

Ë§c*sr§§--§§§§§*§ §§Ç§§ t a §æ§apê**

La Maison des {amilles de La Matapédia esl fière de vous a*noncer le retour
de ii**:i**l Ë1,*l-Yer: **r*n en poste à titre de Travailleur de mllieu et
Responsable du Progranme Pair, ll couvrira Iensemble des 1B rnunicipalilés
de la MRC de La Matapédia.

§*rvic** *ii*** **x §* *:":s *l *
Accueil, êc0!te. accompagremerl et télér€ncemeli

V.s le dans 'c. mil.eur de ! e ct a 0ol icr u

Prog.amme PAIR

f**r r::e j*i::dr*

ffir*:iï*.
Lu::Ji aL: Vcndredi

Iâ!épllo** : (418) 629-1241

Cûr,riêl : souliensociâ1.mdf@qmail.com

laa*3cok : Ever-Yan Caron
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Test de logique

1- Iléterminez la lettre 1ïânqrlante: Ç {l'J} 2Ô {V} I3 ii} 5 {?i

2- C*mp1étez 1a série : I 4 lÔ ? 25Ô

3- Complétez ce tableau rumérique :
) ln
L ILJ

a'7/1 It/
ôu

4-Cnr":rp1étezlasérie: 3 f j ?

5-Co::nplétezlasérie: 2 3 5 B ? 21

6-Quel:":ornl;rEma:rque? 3 7 :l ? lÇ

7- Tr*ur,ez 1e chifire tnanqui:::t :

eiral i4l sing* {5} ch*vcl iÔ) ei:chcni i?}

8-Complétezlasérie: D : l- 3 J Ü K 5 ?

9- lfétermi::ez les deux :rcmbres mafiquar:ts

rJ
ô
t

10- Complétez

Réponses page 35

Ref : Tests de logique par Valérie CIISSON ef A rnaud DUVAL
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AGA du journal Le Pierre-Brillant
Mardi, le 5 novembre 2019, à {9h
Au 2" étage du bureau municipal

11, rue St-Pierre Ouest, Val-Brillant

Nous vous invitons à I'assemblée générale annuelle de votre journal. Vous êtes tous les
bienvenus! Il y aura des prix de présence et un léger goûter sera servi à la fin.

lnvitation

Pour une publicaüon dans le prochain numéro,
contactez-nous avant le 18 nov.2019 - 16 h

Clrossc nu tresor

* Activité pa rents/enfants

* Gratuit

* lnformation
et inscription:

418-§29-L74t
*avant le 15 novembre

mi:1:::*"

ffi §amedile 23 novembre

S s:ot à 11:3t

Maisan *cs familles

de la Matapédia,

57 rue Lambert, Amq*i

I

I

Dre Manon Bastiêhr o.d. 148, boul. Saint-Benoit Ouest
Amqui, QC, G5J 2E8

Téléphone :(a18) 629-2818Optométriste
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Ajoutez votre publicité ici

Coût : seulement 60 $/an

a t:

Raymonde Drapeau

Toiletteuse diplômée
depuis 1-999

4L8-742-3526

2L, rang St-Agricole (8)

Val-Brillant (Qc) GOJ 3LO



Mme Aline

Par Lisette S/rois

journalpierrebrillant@outlook.com

Ernest L

son époux : |acq
; SES

Sâ SæUT Thérèse; ses

Quinn (feu

ses cousins et ses cousines, ainsi que de nombreux parents

de Notre-Dame, Reine du
ans et 6 mois, Sæur N,

Emmanuel des Servantes de

du Clergé de Lac-au-Saumon. la fille de feu monsreur
Brillant.

et nièces, cousins couslnes

-Anne-Ouellet, le 20 septembre 20

5 mois,

ses enfants
(Gervais Paquet),

82 ans,

demeurait à

ues; ses (Chantal
(Pierre

rNicole, Lise
et ses nièces,

1e

ans de

Reine
de feu

M

83 ans

Arsène
Alfred

r, Nicole
Dionne),
Raynald,

arents et

rand Morin),

et ses

Soeur Noëlla Pâquet
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Estelle Lavoie

A la résidence Marie-Anne-Ouellet de Lac-au-Saumon, Ie 7 août 2019,àl'âge de BB ans
et 4 mois, est décédée madame Estelle Lavoie, épouse de feu monsieur Léonard Turgeon.
EIle était la fille de feu monsieur ]oseph Lavoie et de feue dame Léa Bernier. EIle demeurait
à Sayabec, autrefois de Val-BrillanL.

Elle laisse dans le deuil ses enfants : Richard, Denis (Céline), Françoise (Raymond) et
Steeven (Christiane), ses petits-enfants : Gabriel, François, Vincent, Simon, Geneviève et

]ean-Sébastien, son arrière-petite-fille Alice, ainsi que de nombreux parents et amis(es).
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Vol-au-vent aux fruits de mer

1 7z tasse de bouillon de poulet

% tasse de vin blanc

I y2lb de fruits de mer ou poisson blanc cru

lzlb de champignons tranchés

2 c. à soupe de beurre

2 c. à soupe de farine

Sel et poivre

6 vol-au-vent

Dans une marmite, amener à ébullition le bouillon de

poulet et le vin.

Retirer les fruits de mer et les champignons. Réserver

le bouillon.

Dans une casserole fondre le beurre et ajouter la farine,
bien mélanger avec un fouet pendant 1 minute.

Ajouter en brassant le bouillon chaud. Bien mélanger
pour éviter les grumeaux. Laisser mijôter la sauce 5

minutes.

Ajouter les fruits de mer et les champignons à la sauce.

Déposer les fruits de mer et les champignons. Cuire 5

minutes à feu doux.

Muffins aux bleuets

1 tasse de gruau

1 tasse de lait sûr

1 tasse de farine

1 c. à thé de poudre à pâte

% c. àthé de soda

'/: c. à thé de sel

1 tasse de cassonade

1 æuf battu

4 c. à table de gras fondu ou huile

% tasse de bleuets frais ou congelés

Déposer sur les vol-o-vent.

Mélanger les ingrédients

Y ajouter les fruits.

Incorporer au gruau.

Ajouter le sucre,l'æuf et le gras.

Verser dans des moules à muffins
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Cuire 20 minutes

Verser le lait sur le gruau.



Félicitations pour votre
beau travail.

Réjeanne Durnont,
.{ rnqu i

|e veux vous féliciter pour
la qualité de vos articles qui
sont toujours intéressants.
Vous êtes une équipe
extraordinaire, car après
toutes ces années vous
gardez la même ferveur
de publier un journal qui
plaît aux lecteurs. Je vous
envoie un surplus pour
vous remercier de tous vos
efforts. Bien à r'ous.

Gervais Caron,

Laval

Par Nathalie Beaulieu

Bonjour à vous. Jâime
bien votre journal, lire les
nouvelles de Val-Brillant.
Longue vie à votre revue.

Lise Caron,

Laval

Merci à toute l'équipe
pour votre excellent
travail.

Madeleine Charest,

Laval

Félicitations à toute
l'équipe ! Un gros merci
pour votre excellent
travail !

D eni s e Clay e au G alard o,

LAssomption

fuste un petit mot pour
vous dire merci. |e lis mon
journal aussi tôt ardvé
sans oublier les points et
virgules. Félicitations à

toute l'équipe et longue
vie au journal.

Gérald Fraser,

Ste-Catherine-De-La-

]acques Cartier

Mercil Bravo! Votre
journal est si complet, il
touche à tous les aspects
de la vie de notre beau
Val-Brillant.

Alexis Tremblay,
Blainville

Le journal nous fait
savoir ce qui se passe à

Val-Brillant. Félicitations
pour votre beau travail.
Bonjour à toute l'équipe.

Françoise Turcotte,
Amqui

Votre équipe fait un
beau travail avec vos
chroniques assidues.

Votre dernier numéro
marque un temps d'arrêt
pour vos chroniqueurs
espérant les trouver plus
tard. Au plaisir de vous
relire.

Georgette 6 Jean-Marie Sirois,

Québec
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C'est toujours un plaisir
de lire ce journal. Il me
semble que ça replace les
priorités à la Montréalaise
que je suis devenue. Ça
me rappelle mon enfance
au Lac-Saint-|ean.

Marielle Bordua,
Boucherville
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Par Nathalie Beaulieu

Georges Roussel, Laval

Rachel F r a s er Vignol a, St- Cuthbert

Françoise Turcotte, Amqui

Fernande Carré dt Marcel Roy, Amqui

Léop ol d DAmour s, St-|ean-Sur-Richelieu

Majolaine Perreault 6 Denis Malenfant, Amqui

Rachel Bélanger lear, St-Vianney

Ghislaine Leÿançois (v Émile Beaulieu, Boisbriand

Réjeanne Dumont, Amqui

AnitaCôté, Amqui

Mar iell e B ordu a, Boucherville

Gervais Caron, Laval

Lise 6 Denis Caron, Laval

Ma deleine Chare st G au dreault, Laval

Denise Claveau G alardo, LAssomption

G ér al d Fra s er, Ste- Catherine-De-La-|acques- Cartier

J eannine Lefebvre, Québec

Huguette dt Gilles Michaud, Terrebonne

Lis e Pelletier, Sherbrooke

Al exi s Tr embl ay, Blainville

Diane 6 Paul-Henri Ouellet, Repentigny

I ean-M arc L av oie, Québec

Député Pascal Bérubé, comté Matane-Matapédia

leanne DArc Roy, Mont-St-Hilaire

Vi ctorin Ross, Richelieu

André Bélanger, Orford

Sylvain Auclair, Lachine

Lise Bérubé, Mont-foli

Bib i an e Lev e s qu e, Val-Brillant

La uret te M ale nfant, Amqui

Gabriel Caron, Amqui
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Total des dons :650 $

Merci beaucoup !

Coût :

-

55 S/an (5 publications) : carte professionnelle
110 S/an (5 publicaüons) :%page
190 S/an (5 publications) :Tz page

325 Slan (5 publications) : 1 page
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EXpERTS EN couvRE-pLANcHERS rr pÉcoRATtoN

lsabelle D' Arnours, Designer
Ray m o n d D' Amg u rs, Propriétai re

88, route 132 Ouest,Val-Brillant
Té1. : 418-742-3655
decorationdamou rs@decosu rfaces. com
R.B.Q. : 2953-41

É Trqc",u'-""*^t

@MChez Décorat ion D'

g Design / décoration en magasin et à domicile

g Estimation et prise de mesures par du personnel qualifié

ç lnstallation professionnelle et garantie de tous nos produits

g Conception de plans de rénovations intérieures

g Entrepreneur général en construction / rénovation

ç Vente de céramique, prélart, plancher flottant, plancher bois franc, planchette
de vinyle, tapis, systèmes de plancher chauffant, peintures [llF et habillages
de fenêtres

61, route

p Éco RArr o N H*Hlp.y*f,ït*
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Professionnel en ressources humaines depuis plus de 20 ans,

Extra Multi-Ressources vous propose de recruter pour vous le

personnel permanent et temporaire dont vous avez besoin.

Nous mettons à votre disposition une équipe de spécialistes en

ressources humaines qui vous permettra de trouver le ou les

candidats dont le profil correspond à vos besoins.

Recrutement de personnel

Placement de personnel

lmpartiüon

Services conseils RH

Services de formaüon

E-learning

L263, rue Volta, i4B 7N7

Té1. :(as0) 641,-2626
Téléc. : (a50) 641.-261.4

l-555, boul. De lAvenir, bureau 203, H4S LB7

Té1. : (51a)332-6336
Téléc. : (asO) 663-4002

3346, Bel lefeu i I le, G9 A 323

Té1. : (819) 697-3sss
Téléc. : (8L9) 697-0049

21.60, rue Lavoisieç G1N 483

Té1. :(a18) 681-7173
Téléc. : (a18) 681,-t711.

LL75, rue Janelle, bureau 20L, JzC3E2

Téléphone : (81-9) 474-6898, Poste 13l-5

Télécopieur : (819) 47 4-50LL

www. ext ra resso u rces. ca
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